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Integrantes de la Unión Campesina Emiliano Zapata (UCEZ) antes Movimiento Azteca 

de Guerrero, que lidera el consejero nacional del Partido de la Revolución Democrática, 

Arturo Hernández Cardona, bloquearon el acceso principal del Palacio Municipal de  

Teloloapan en demanda del cumplimiento del convenio firmado entre el Ayuntamiento, 

la Secretaría de Desarrollo Rural del gobierno del estado y la UCEZ, que establece que 

se les entregarían poco más de 250 toneladas de fertilizante. 

Desde temprana hora comenzaron a llegar campesinos de diversas comunidades de este 

municipio, que ha sido gobernado por el PRD durante seis periodos consecutivos, para 

tratar de entrevistarse con el alcalde Timoteo Manjarez Medina, y hacerle cumplir el  

acuerdo de la semana pasada en el sentido de que les entregaría desde ayer martes el 

fertilizante que ya han pagado, equivalente a alrededor de 250 toneladas. Hernández 

Cardona llegó a la plaza Eutimio Pinzón alrededor de las 12 del día, instaló un equipo 

de sonido y denunció el que el alcalde pretendía burlarse de las necesidades de los 

campesinos de su municipio y utiliza los recursos públicos para obras particulares, 

como su hotel, además de que está distribuyendo fertilizante en los municipios de 

Tlacotepec, Apaxtla y otros, más “en su carrera por ser diputado local”. 

Hernández Cardona indicó que como parte del convenio firmado con el Ayuntamiento y 

el gobierno del estado, hay 500 mil pesos que son para fertilizante para su organización, 

pero que “de manera mañosa y tramposa, el alcalde lo está desviando para otras  

personas, para otras comunidades y para otros municipios”. 

Alrededor de la una de la tarde entró una comisión de 10 campesinos, que se entrevistó 

con el secretario de Desarrollo Rural del municipio, Edel Ojeda Bustamante, así como 

con los regidores María del Carmen y Emilio Ildefonso, del PRD y PT, 

respectivamente, así como con la tesorera municipal, Lea Bustamante Orduño. 

En esta reunión que tardó casi 2 horas, se ofreció a los integrantes de la UCEZ que se 

les entregaría una cantidad de fertilizante hoy, con lo que podrían repartir 5 bultos a 



cada productor, de 10 que necesitan y que ya han pagado. Hernández Cardona y la 

comisión salieron e informaron, entonces llamó el alcalde, Timoteo Manjarez Medina, y 

le dijo a Hernández Cardona que ya había una cantidad de fertilizante, que lo recogieran 

hoy “porque si no lo hacían, lo entregaría a un tal Trujillo, además de que ya no 

prestaría los camiones para el traslado a las comunidades”. 

Los manifestantes se reunieron con Hernández Cardona y, en principio, acordaron 

recoger el que había y mañana demandar la entrega del resto del fertilizante, alrededor 

de 80 toneladas. En la discusión hubo quienes dijeron que no recibirían nada, si no era 

todo. Entonces hubo otra llamada, con la tesorera municipal y subió nuevamente la 

comisión. Hernández Cardona durante sus participaciones a las afueras del Palacio 

Municipal, no dejó de criticar al gobernador Zeferino Torreblanca Galindo y lo señaló 

como el principal promotor de la desaparición, “poco a poco” del programa de 

fertilizante, así como de otros programas como el de los adultos mayores. 

También dijo que si Torreblanca Galindo logra imponer el proyecto de La Parota, 

destituir al presidente de la Codehum Juan Alarcón, controlar la CAPAMA y controlar a 

la UAG, “entones nos esperan tiempos peores que los de Rubén Figueroa Alcocer”. 

Indicó que así como el alcalde de Teloloapan, “que en lugar de dialogar nos muestra a 

sus policías con sus macanas, así hay varios alcaldes que son títeres de Torreblanca 

Galindo”. 

Más tarde fue llamado por la tesorera municipal, Lea Bustamante, a quien le dijo que la 

gente no estaba conforme con la entrega de tan sólo cinco bultos para cada productor, 

por lo que de nueva cuenta se inició la mesa de diálogo. De esta se acordó que se  

les entregarían 200 toneladas, de las 250 que le correspondían a la UCEZ, pero con el 

compromiso de que ya no habría plantón frente al Palacio Municipal. 

Hernández Cardona habló con los campesinos y aceptaron, ya que esto significaba la 

posibilidad de recibir entre ocho y nueve bultos, en lugar de cinco. 

De inmediato se trasladaron a la bodega en donde estaba el fertilizante, para que 

conjuntamente, UCEZ y Ayuntamiento lo entregaran, además de que el alcalde se 

comprometió a ayudar con el transporte. Cuando llegó Hernández Cardona, se encontró 

con que el alcalde ya había enviado fertilizante a varias comunidades sin tomar en  

cuenta a la UCEZ ni el acuerdo de que lo harían juntos. Hernández Cardona le reclamó 



y el alcalde respondió que no tendría tratos con alguien que lo ha llamado ratero. 

Ahí, ante varios de los miembros de la UCEZ, dijo “el que quiera se lleva su fertilizante, 

o se lo llevamos nosotros”. Ya no hizo caso a las palabras de Hernández Cardona, quien 

le decía que había un acuerdo y que él no lo estaba respetando. Las cosas se  

fueron calentando. El alcalde molesto le dijo que con él no trataba nada, que él 

entregaría el fertilizante en ese momento y que no estaba de acuerdo en que se tuviera a 

la gente de la UCEZ sin comer, dando vueltas. 

Después de varios discursos, entre el alcalde y el dirigente de la UCEZ, de amenazas 

mutuas de aplicar la ley y de tomar el Palacio, mientras Hernández Cardona le decía que 

era un presidentito ignorante, prepotente, que no atendía a la gente, Timoteo  

Manjarrez le preguntó a la gente y a Hernández Cardona ¿Van a querer el fertilizante? 

¿A qué hora quieren los camiones? La gente respondió que “se ponga de acuerdo con 

Arturo (Hernández). Entonces Hernández Cardona le dijo “presidente, yo quiero que lo 

hagamos juntos, pongámonos de acuerdo”. Por eso –dijo el alcalde–, ¿Mañana a las 10? 

Mañana llegan las demás toneladas y los camiones para entregarlas. 

–Está bien, mañana nos vemos aquí. Respondió Hernández Cardona mientras Timoteo 

Manjarrez caminaba hacia su camioneta. Antes de que se retirara, los reporteros lo 

cuestionaron acerca del conflicto e insistió en que no tenía porqué tratar con alguien  

que lo insultaba. Aseveró que se les entregaría el fertilizante conforme el acuerdo con la 

tesorera, es decir, 200 toneladas en total. Pero que algunas llegarían mañana por la 

mañana. 

En cuanto a que el síndico había recibido dinero, 16 mil pesos, para fertilizante, dijo que 

como el dinero no entró a la tesorería, el Ayuntamiento no estaba obligado a dar ese 

fertilizante. Y agregó que esa fue responsabilidad personal del síndico, a pesar de  

que existe un recibo con el sello de la sindicatura, lo que lo hace oficial. 

 


